

Gobierno decretó estado de excepción de zona de catástrofe para toda la Región del Biobío:

Intensas precipitaciones dañan 700 casas, dejan 300 aislados, cortes de ruta y riesgo de aluviones

Ministro del Interior (s) dijo que concluida la emergencia, que se extenderá hasta el viernes, se iniciarán los catastros para ver la afectación de las familias y sus necesidades.

F. GONZÁLEZ y V. FUENTES

“A dos de mis hermanas se les inundaron las casas, por el desborde del río Pichilo. Una se tuvo que refugiar en el segundo piso y la otra está escondida en una pieza a la que no ha llegado el agua. Yo todavía no me inundo, pero tengo mis cosas en altura para que no se mojen, porque la salida del agua ha andado muy rápido”, relató ayer a “El Mercurio” Valdovino Gavilán, vecino de la comuna de Arauco y cuya familia habita en el entorno del río Pichilo, cuyo colapso se produjo en la noche del lunes, lo que causó que sus aguas avanzaran hacia las viviendas.

Episodios similares de cursos de agua que superaban sus cotas máximas marcaron la jornada y generaron el envío de mensajes SAE por parte del Servicio Nacional de Prevención de Riesgo de Desastres (Senapred) alertando del riesgo de inundaciones y de aluviones.

Anoche, luego de participar en Arauco, en la Región del Biobío, en una reunión con autori-

dades locales y servicios de emergencia, que se realizó en el Liceo Politécnico de Carampangue, el ministro del Interior (s), Manuel Monsalve, anunció que, tras conversar con el Presidente Gabriel Boric desde Alemania y con la vicepresidenta Carolina Tohá, el Gobierno decidió decretar estado de excepción constitucional de zona de catástrofe para todo Biobío. Esto había sido solicitado por la alcaldesa de Arauco, Elizabeth Marican (indep.).

Monsalve explicó que si bien la medida, en una primera etapa, está focalizada en ir en ayuda de las personas y mitigar los efectos de la emergencia, también se acogieron solicitudes para destinar recursos para arreglos de establecimientos

educacionales así como para la compra de forraje de animales. La autoridad adelantó que, una vez superada la situación climática, el Ministerio de Desarrollo Social aplicará la Ficha Básica de Emergencia (FIBE) para determinar el tipo de ayuda que requerirán los afectados, la que podría ir desde aportes para la compra de enseres y bonos de

60
 milímetros de agua por día se estimaron para Biobío entre ayer y hoy.

40
 kilómetros por hora tendrán los vientos que se pronostican para O'Higgins.



RESCATE.— Carabineros y personal de emergencia evacuó, mediante botes zódiac, a los vecinos afectados por las crecidas de los cursos de agua en la zona sur de Biobío. En la foto, el desborde del río Carampangue.

arriendo hasta la adquisición de materiales de construcción o de viviendas de emergencia.

Asimismo, hizo notar que entre hoy y el viernes “esperamos, lamentablemente, tener afectada una amplia zona del territorio nacional producto del sistema frontal”, y detalló que anoche las viviendas afectadas llegaban a las 684, “y detrás de cada una de ellas hay familias completas”.

Más temprano, el encargado de emergencia de Arauco, Carlos Montalva, informó que el desborde del río Pichilo se produjo alrededor de las 23:00 ho-

ras del lunes. “Se inundaron diversos sectores y el agua llegó hasta las casas y se dispusieron dos albergues, en la Escuela de Pichilo y en el Liceo de Carampangue”, dijo Montalva y agregó que la gente no abandona sus hogares, “solo evacua, a casas de familiares, a los adultos mayores y niños”. Además, durante la tarde, la delegada presidencial de Arauco, Paulina Purrán, confirmó que casi 300 personas se encontraban aisladas en la zona cordillerana de Alto Biobío. “Se trata, según nos han informado desde esa

comuna, de personas que pertenecen a comunidades indígenas. Pese a esta situación, mantienen suministro eléctrico y conectividad telefónica”, sostuvo la autoridad provincial.

Riesgo de aluvión

Desde el Senapred regional, el director Alejandro Sandoval precisó que hay “anegamientos de calles y viviendas en diversas comunas”, y detalló que la Ruta de la Madera “presenta una serie de derrumbes y caída de árboles”, y llamó a la ciudadanía a

no transitar por ese lugar. En cuanto a las alertas rojas, explicó que, en el caso de Los Ángeles, se decretó “por amenaza de desborde del estero Quilque”. Pasadas las 15:00 horas, un mensaje del SAE alertó para evacuar el sector de la Guinga, dado el desborde del río Carampangue. Bajo la misma modalidad, se comunicó el riesgo de aluvión en los sectores de Bellavista, San Pedro y Las Rocas.

En La Araucanía, el delegado presidencial regional, José Montalva, sostuvo que hasta la mañana de ayer se reportaban daños a 14 viviendas en Loncoche y de otros inmuebles en Angol, dado que en 24 horas precipitaron entre 50 y 90 milímetros. Pero advirtió que en las próximas horas la afectación podría aumentar en zonas de la provincia de Malleco, por la proyección de intensas lluvias en un corto período. Hasta ayer, aseguró, no se habían reportado evacuaciones ni personas aisladas, y que la situación que afectó a un puente en Collipulli, en el sistema frontal anterior, fue solucionada.

En el Maule, en tanto, el Ejército informó que fue solicitado el envío de una patrulla hacia la zona de Licantén, sector que en el invierno de 2023 resultó con daños en viviendas y en el hospital, también debido a un intenso sistema frontal.

Desde la Dirección de Meteorología se ratificó el pronóstico de que el sistema frontal, que ayer afectaba desde La Araucanía a Maule, avanza en dirección hacia el norte y entre hoy y mañana alcanzará las regiones de O'Higgins, Valparaíso, Metropolitana y de Coquimbo.